  Лекционный материал
Для самостоятельного изучения
По русскому языку для групп 1-го курса колледжа
ЭО-1;    СМ-1.
Преподаватель Кореневская Е.А.
Задание 
С  11 по16 мая
Проработать самостоятельно лекционный материал, затем 

выполнить практические и самостоятельные задания .

Лекция № 18
ТЕМА:   Нормативное употребление форм слова
Имя  существительное.
Род  существительных  

В русском языке 
к мужскому роду относятся слова: банкнот, ботинок, георгин, довесок, зал, занавес, картофель, кофе, погон, рельс, рояль, толь, эполет ,толь,  шампунь,  
 к женскому роду: бакенбарда, бандероль, вуаль, манжета, мозоль, плацкарта, просека, туфля, чинара; 
к среднему роду относятся слова иноязычного происхождения, обозначающие неодушевленные предметы (какао,  кафе,  меню, за исключением: Сочи — м.р., так как город, салями — ж.р., так как колбаса, иваси — ж.р., так как сельдь.
       Род  сложносокращенных  слов  определяется  по  роду  ведущего  слова:  ИТА  -  информационно-телевизионное  агентство.
Слово «банкнот» (м.р.) имеет вариант «банкнота»  (ж.р.)- «Словарь-справочник. Русское произношение и правописание» Л.А. Введенской, П.П. Червинского (Ростов-н/Д, Феникс, 1996) приводит вариант «банкноты». Орфографический словарь русского языка / РАН. Отв. ред. В.В. Лопатин (М., 2000) приводит варианты «банкнот» и «банкнота».
Слово «бакенбарда» (ж.р.) имеет дополнительный вариант «бакенбард» (м.р.). Словарь под ред. В.В. Лопатина (2000) на первом месте даёт «бакенбарда», а затем «бакенбард».
Слово «манжета» чаще употребляется во мн.ч.
Слово «просека» (ж.р.) имеет дополнительный вариант «просек».
   Запомните
Иностранные  фамилии  на –ов  и  -ин  имеют  в  творительном  падеже  окончание  -ом,  в  отличие  от  русских  фамилий,  имеющих  окончание  -ын
Сравните:  Власовым  и  Дарвином.

Множественное  число
существительных  в  именительном  падеже

При  образовании  формы  мн. ч. им. п.  традиционное  окончание  -ы.  Пришедшее  в  язык  из  просторечия  окончание  -а  в  последнее  время  становится  все  более  распространенным  и  вытесняет  окончание -ы.  
   Обратите  особое  внимание  на  слова,  при  образовании  формы  мн. ч.  которых  очень  часто  делают  ошибки: 
окончание -ы, -и:   
бухгалтеры,  диспетчеры,  договоры,  конструкторы,  колеры,  корректоры,  кремы,  лекторы,  менеджеры,  полисы,  редакторы,  ректоры.  серверы,  торты,  шоферы, ревизоры,  инженеры,  аптекари,  конюхи,  офицеры,  стажеры
  окончание  -а, -я
берега,  века,  города,  директора,  доктора,  желоба,  жернова,  инспектора,  катера,  номера,  округа,  отпуска,  паспорта,  повара,  профессора,  сорта,  сторожа,  стога,  фельдшера,  штемпеля,  якоря.


      Множественное  число  существительных  в  родительном   падеже

                              Названия  национальностей

башкиры   -  башкир                                      болгары  -  болгар
буряты  -  бурят                                              грузины  -  грузин
осетины  -  осетин                                          румыны  -  румын
татары  -  татар                                               туркмены  -  туркмен
цыгане  -  цыган                                             турки  -  турок
киргизы  -  киргизов                                      казахи  -  казахов
узбеки  -  узбеков                                           таджики  -  таджиков
якуты  -  якутов   
                                       Единицы  измерения
вольты  -  вольт                                               амперы  -  ампер
микроны  -  микрон                                        аршины  -  аршин
метры  -  метров                                              граммы  -  граммов 
килограммы  -  килограммов                         гектары  -  гектаров   

                                        Овощи,  фрукты
лимоны  -  лимонов                                         яблоки  -  яблок
апельсины  -  апельсинов                               мандарины  -  мандаринов
баклажаны  -  баклажанов                              помидоры  -  помидоров
бананы  -  бананов                                           томаты  -  томатов       

                                           Предметы  быта
чулки  -  чулок                                                 носки  -  носков
валенки  -  валенок                                          ботинки  -  ботинок
туфли  -  туфель                                               кегля  -  кеглей  
оглобля  -  оглобель                                        ставни  -  ставен        
одеяльце  -  одеялец                                        полотенца  -  полотенец
блюдце  -  блюдец                                           щипцы  -  щипцов            
обои  -  обоев                                                   деньги  -  денег
клещи  -  клещей                                             тиски  -  тисков
погоны  -  погон                                              рельсы  -  рельсов
кочерги  -  кочерег                                                                  простыня  -  простынь   
зеркальца  -  зеркалец                                                                             (простыней)                                                     
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